

## Presentación

En este número de *Cuadernos del Cendes* presentamos una diversidad de temas y de miradas disciplinarias, pues están presentes la filosófica, la económica, la sociológica y la antropológica, e incluso incursionamos en una temática poco común dentro de nuestra tradición editorial.

Tal es el caso del artículo de Fernando Mires, uno de los más prestigiosos intelectuales latinoamericanos, quien nos ofrece una reflexión sobre una de sus preocupaciones como apasionado de la filosofía política: la relación entre política y religión. Desde múltiples enfoques y de la mano de renombrados autores, aborda las contradicciones y complementariedades entre ambas y sus empalmes con la ideología. En ese marco analiza alguna de sus manifestaciones extremas, como la creación de religiones de Estado, pero resaltando la complejidad de esas relaciones reivindica la potencialidad moral de la religión para imponer la idea de justicia, lo que explicaría, en buena medida, que ella continúe participando de manera relevante en el desarrollo histórico de la humanidad.

El artículo de Carlos Aponte, gracias a un minucioso estudio de las deficientes y dispersas estadísticas en materia de gasto social y haciendo uso de todas las fuentes accesibles, logra reconstruir el comportamiento de dicho gasto en la última década, con significativas comparaciones con períodos anteriores. Su análisis pone en clara evidencia la relevancia del gasto social complementario al del gobierno central, fundamentalmente a través de instancias extra-presupuestarias, cuyo creciente peso ha ido aparejado con la reducción de las disponibilidades estadales. Ello, junto con la ausencia de seguimiento del rumbo de los financiamientos y una alta discrecionalidad e improvisación, caracterizarían el estilo de gestión de lo social en el período estudiado.

María Pilar García-Guadilla y Ana L. Mallén nos ofrecen en su artículo un análisis de los rasgos del movimiento estudiantil que irrumpe, a raíz del cierre de RCTV en 2008, como un actor relevante dentro del escenario político venezolano. El interés es demostrar, a través del estudio de la narrativa de sus principales líderes y detractores, que el empeño de ese nuevo movimiento por trascender el discurso de la polarización política, a pesar de su gran originalidad y frescura, no tuvo éxito: quedó atrapado en la intersubjetividad del público de la oposición y no logró construir otra distinta, capaz de superar el antagonismo entre los dos proyectos de sociedad mediante la identificación de puntos de interés común.

CENTRO DE ESTUDIOS DEL DESARROLLO

El artículo de Luis Fernando Angosto recoge las conclusiones de una investigación de campo respaldada en una amplia revisión legislativa y bibliográfica, cuyo planteamiento central es que parte importante de la población indígena se está viendo severamente afectada por las políticas de ordenamiento territorial puestas en práctica los últimos años, las cuales, al ser contrarias a la autonomía político-territorial, serían a su vez contradictorias con los principios establecidos sobre la materia en la Constitución de 1999. Para cambiar esta situación, el autor considera necesario superar los dogmas marxistas imperantes y asumir creativamente la tarea de aprovechar y potenciar modos alternativos de desarrollo.

El último de los artículos de esta edición, realizado por Patrick Donovan Fortín, Gonzalo Bravo y Raúl González, después de presentar el debate en torno a la economía popular y el papel de las microempresas en el desarrollo local a partir de una amplia revisión bibliográfica, hace una evaluación de las fortalezas y debilidades de aquellas en el caso chileno, así como de las políticas de fomento productivo implementadas. El análisis muestra que, si bien se ha avanzado en la constitución de una *nueva economía social*, queda pendiente la conversión de esas actividades económicas populares en verdaderas alternativas integradas al desarrollo, por lo que se recogen varias de las propuestas para promover ese objetivo.

En la sección Documentos publicamos una conferencia que dictara Ramón Casanova en la Universidade Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho, en la cual diserta en torno a cómo entender hoy en día la cuestión de los derechos humanos en la educación. Asumiendo las perspectivas críticas y sugiriendo rumbos posibles de las políticas en este campo, Casanova reflexiona sobre el espacio de las oposiciones en que se mueve el tema en el escenario actual, reivindicando la tradición ilustrada de la modernidad. Sirviéndose sobre todo de la experiencia venezolana, elabora evaluaciones críticas alrededor de la idea liberal de la educación y la democracia, para concluir reivindicando la actualidad de la escuela pública.

En la sección Entrevistas presentamos la que, gracias a su reciente estadía en Caracas, tuvimos la fortuna de poder acordar con Carlos de la Torre, estudioso del fenómeno del populismo, y cuya conducción le debemos a Luis Gómez y Nelly Arenas, ambos también expertos en la temática. Con su característica profundidad y amplitud de pensamiento, De la Torre reflexiona sobre los asuntos más polémicos en torno al populismo, colocando sobre el tapete todas sus aristas y dilemas fundamentales.

El evento que se reseña en esta oportunidad, el VI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología del Trabajo (ALAST), no pudo contar con un mejor comentarista, ya que Enrique de la Garza, presidente saliente de dicha asociación y uno de los más connotados sociólogos del trabajo de América Latina, ofrece una imagen no sólo del evento en particular, sino también del recorrido teórico de la disciplina.

La reseña bibliográfica estuvo a cargo de la profesora Thais Maingon, quien nos brinda un interesante comentario sobre el libro de Luis Pedro España *Detrás de la pobreza. Diez* 

CENTRO DE ESTUDIOS DEL DESARROLLO

años después, ya que nos permite conocer lo que son los principales hallazgos y aportes del autor como producto de una investigación comparada de los años 1997 y 2007 sobre los principales rasgos socioculturales de la pobreza.

Como cierre de este número, el profesor Héctor Briceño nos hace una reseña de su investigación actual, cuyo objetivo fundamental es analizar la evolución de la normativa electoral que regula los procesos de elección de los cargos públicos en Venezuela durante el período 1999-2009. Lo valioso de este proyecto lo hizo merecedor del auspicio del Programa de Becas Clacso-ASDI de Promoción de la Investigación Social 2009-2012.

Comité Editor